

## CRÓNICA BREVE de la JORNADA DE BUENAS PRÁCTICAS - 22 DE MARZO DE 2025

Rufino García Antón, delegado episcopal para la Pastoral de Migraciones de la archidiócesis de Madrid.

Este pasado sábado día 22, por la mañana, celebramos en la parroquia de San Hilario de Poitiers una [Jornada de Buenas Prácticas con los Migrantes y Refugiados](#) que, organizada por la Delegación de Migraciones de la Diócesis de Madrid, tuvimos con el lema "Unidos en Esperanza, Caminamos con los Migrantes". Jornada que, ciertamente, vivimos en un clima muy agradable y con un contenido muy enriquecedor.

### Saludo de don Vicente Martín, obispo auxiliar

Iniciamos la jornada con el [saludo](#) de nuestro obispo auxiliar Vicente Martín, responsable del área diocesana de [Pastoral Social](#). Nos llamó a construir comunidades acogedoras y misioneras en la línea de la invitación que nos hacen los obispos españoles en su último documento sobre la pastoral con las personas migrantes ("[Comunidades acogedoras y misioneras](#)"), que tiene como objetivo animar en la configuración de comunidades que sean auténticos espacios de encuentro, de humanización y de fraternidad.

### Encuesta a las parroquias

El saludo dio paso a la presentación de los resultados principales de la encuesta que, en estos últimos meses, se ha realizado entre las parroquias de Madrid sobre la pastoral con las personas migrantes y refugiadas. La encuesta recoge una buena visión general de los logros y las dificultades, las necesidades, avances, retos y desafíos de nuestro ser y hacer eclesial en este campo.

### Trabajo por círculos de experiencias

Hubo después una sencilla dinámica de conocimiento personal entre las más de 90 personas presentes, entre las que es de agradecer especialmente la participación de don Fernando Redondo Pavón, director del [Departamento de Migraciones](#) de la Conferencia Episcopal.

Y, desde ese saludarnos de tú a tú, se pasó al encuentro y trabajo por grupos en cuatro círculos de experiencias:

1. La acogida y el alojamiento de emergencia de migrantes en parroquias y colegios.
2. La pastoral con migrantes de habla hispana.
3. Las capellanías de habla no hispana.
4. La acogida y el trabajo de la Comunidad Oasis.

En la puesta en común del trabajo en estos círculos, se resaltó la importancia de impulsar los espacios de acogida de emergencia a inmigrantes y refugiados en parroquias, colegios y congregaciones religiosas u otras instituciones, por lo que supone de acogida y de enriquecimiento para esos espacios. Se puso también de relieve la importancia de las siete capellanías de habla no hispana, por lo que ofrecen de acompañamiento integral a las personas de otros países de habla no hispana y de integración en la pastoral de la diócesis. De igual manera, se agradece y se valora la presencia en nuestras parroquias y comunidades de nuestros hermanos y hermanas de habla hispana, por la experiencia religiosa que nos aportan en todo ese conjunto de tradiciones y devociones, expresión de una religiosidad popular que puede aportar vitalidad y frescura a nuestras comunidades. Y muy interesante también la experiencia acogedora de la Comunidad Oasis, que todos los sábados por la tarde, desde la parroquia de Nuestra Señora de la Concepción, ofrece un espacio de encuentro, acogida, formación y oración a más de cien inmigrantes, en su mayoría de origen latino.

### El testimonio del Vicario de Pastoral y de varias parroquias

Tras el descanso con café infusiones y buen humor, que nos permitió compartir vida de forma distendida y cálida, intervino el Vicario Pastoral de nuestra diócesis, don José Luis Segovia Bernabé, 'Josito'. Abundó en las mismas experiencias aportadas en los círculos de trabajo y remarcó tres ideas-fuerza para nuestro discipulado cristiano:

- En la Iglesia nadie es extranjero.
- El futuro de nuestra Iglesia madrileña pasa por las personas migrantes y sus familias.

- Y es esencial seguir los cuatro verbos del Papa Francisco: acoger, proteger, promover e integrar.

La Jornada presentó la experiencia concreta de siete parroquias -elegidas casi al azar entre las bastantes que podían haberse mostrado- con sus buenas prácticas. Ahí apareció la implicación de los jóvenes en dos de ellas. Y la dinámica integradora que se va produciendo de una manera espontánea y natural cuando se propician espacios de encuentro. Y el enriquecimiento comunitario que supone una práctica inclusiva y no excluyente. Y la participación activa de las personas migrantes en la vida de la comunidad. Y, en fin, la constatación de que la sinodalidad jubilar y jubilosa se va construyendo cuando, unidos en esperanza, caminamos con los migrantes.

### **Oración final y despedida**

La oración final quedó cimentada en la parábola del Buen Samaritano, que tuvo eco en forma de oraciones espontáneas de petición y de acción de gracias, y en una canción final -"Juntos Caminar"- animada por la Parroquia de San Joaquín y acompañada con una danza espontánea de todos los presentes.

Despidió la Jornada don Ángel Camino, vicario episcopal de la Vicaría VIII, un estupendo colofón a una jornada en la que todas las personas presentes salimos animadas a ser difusoras y comunicadoras de estas buenas prácticas y a trabajar sinodalmente construyendo comunidades acogedoras y misioneras.

Y, así, llegó la hora de volver cada uno a nuestras vidas sociales y comunitarias en este camino cuaresmal, para seguir viviendo que "Unidos en Esperanza, Caminamos con los Migrantes".